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老骥伏枥

前几天中国足协领导接受采访

之后，关于恢复后的中超联赛，到底

使用何种赛制， 引起了大家广泛的

议论。

说到足球的常规赛和季后赛，

我首先想提到的是我们隔壁邻居韩

国的联赛。

2011年之前， 韩国联赛的附加

赛类似挑战赛， 更刺激也更容易会

带来意想不到的结果。

最经典的案例， 和上海申花如

今的韩国外援金信煜职业生涯第一

次亚冠冠军经历有关。

2011赛季， 金信煜当时所在的蔚

山现代队在韩联赛常规赛季里的名次

是第六名。 按照那年的赛制， 常规赛

前六名可以参加季后赛也就是附加

赛， 附加赛赛制是常规赛积分榜第三

名和第六名， 以及第四名和第五名先

各打一场单场淘汰赛，两场比赛的胜

者继续单场PK， 胜者挑战第二名，如

果再获胜， 将赢得进入总决赛的入场

券， 和常规赛的第一名进行两回合的

冠军总决赛，来确定最后的韩国联赛

冠军。

而在2011赛季的韩国联赛附加赛

里， 以第六名身份参赛的蔚山现代一

路连闯三关，最后成功闯进决赛，只是

在决赛两回合输给了全北。

尽管未能逆袭到底， 但作为常规

联赛第六名的蔚山现代， 却通过附加

赛的比赛，把自己的联赛名次从第六

追到了第二， 也为自己赢得了一张亚

冠的正赛门票。 更神奇的是，最终蔚

山现代在2012年亚冠联赛里一路杀到

了最后决赛，那一年的亚冠联赛决赛

也是单场定胜负， 蔚山现代幸运抽到

主场作战。 2012年11月10日，2012赛季

亚冠联赛决赛打响， 蔚山现代3比0战

胜吉达阿赫利足球俱乐部成功夺冠。

那场决赛里金信煜首发并打满全场。

那一年之后， 韩国联赛赛制也发

生了变化。 如今的韩国K1联赛12支球

队采取三循环+附加赛赛制。 (第三循

环主场球队由抽签决定)。首先进行三

循环33轮常规赛， 常规赛结束后按照

积分排位，前六名进入“冠军组”打五

轮，后六名进入“保级组”，同样打五轮

比赛。五轮单循环比赛过后，六支球队

在这五场比赛里拿到的积分与33轮常

规赛的积分相加， 总积分最高的前三

队即获得联赛冠军、亚军、季军。

调整后显得更加公平， 但是也让

季后赛不像以前那么刺激了。 假如在

常规赛里领头羊积分已经超越后面的

球队一定分数， 那么在季后赛开打之

前， 事实上最后的冠军球队已经提前

产生。

前两天刚刚开战的韩国联赛新赛

季，因为疫情影响也做了赛制的调整。

常规赛阶段减掉一个循环，12支球队

共进行22轮主客场比赛， 随后直接进

行五轮附加赛，共计27轮。减少的11轮

比赛刚好抵消延期的两个月时间。

话题回到中超， 如果我们真的采

取分组赛＋季后赛， 那么最终选择哪

种赛制？首先还是要看，留给2020中超

赛季完成的时间究竟有几个月了。

朱广沪
请辞转岗

隔岸观火

别这样
宇观赛场

●《新闻1+1》，白岩松连线采

访了足协主席陈戌源，直播。陈戌源

很直白，很干脆，很细致，很深入。面

对只剩半年的赛季， 其中一个月要

给国家队备战，一个月给亚冠决战，

要在四个月里完成中超联赛的30场

球。不可能寻出可行之路。将来的方

案可能将联赛分为AB两个组，通过

第一阶段的交叉赛， 再到第二阶段

的淘汰赛，使联赛、亚冠、40强赛都

能得到确保。 陈主席还谈到了中超

的重启不会等待外援到齐； 中超的

预备队去打中乙联赛； 临时性的降

薪幅度在30%至50%；职业联盟的章

程已经基本确定， 年内有望组建起

来职业联盟，等等。各位看官请注意

了，这是央视《今日疫情关注》栏目

下的“疫情下的中国足球”解读。 是中

国足坛在非常时期中的应对决策，为

一时之决，为一时之策。办法总比困难

多。 今年的办法来了。

●中国足球好多年没有办好办

妥，办得天下人满意。 吐槽中国足球、

中国足协已经成为了习惯性动作了。

这一届的新主席自升帐之初就没有享

受到一丁半点的豁免金牌。 无论办与

不办，做与不做，千错万错是你错。 吐

槽，也算是这几年来的新词了。上了点

年纪的或许还弄不明白。 “吐槽”一词

来源于东瀛的漫才（日本相声），为调

侃、为嘲讽、为抱怨之意。 简单且粗糙

的解释，可以为骂街、骂娘。 在上海闲

话里，可以等同于骂山门。厉害且不讲

原由、不讲道理的吐槽，相当于浪里浪

声的寻吼势，嘁嘁喳喳地触壁角。在我

看来， 中国足球文化中的一股浊流即

是吐槽风尚了。可以邀请社会学家、人

文专家来对此作一番探讨研究的。 吐

槽“吐槽”，这是相声名家方清平发明

的笑料。 一笑之余，值得深思。

●陈戌源的访谈受到关切、 受到

肯定的评论不少。 在网络上受到一些

自媒体、 一部分水军的吐槽也勿勿少

少。这些吐槽者的风格基本雷同，就是

骂起来再讲。 为骂而骂，为喷而喷。 最

奇妙的一条为：“我不喷。 因为我想不

出更好的重启办法……” 这多多少少

是有点黑色幽默的。 想想明白再来吐

槽，看看清爽再来吐槽。 且慢吐槽。 让

当下的新足协干起事来再来尽情一吐

为快吧。 急点啥。

自说自画

且慢吐槽

秦天论道

聊一聊韩国
联赛特殊赛制

在今天召开的上海市足协第九届

第二次会员代表大会上， 朱广沪将主

动请辞离开他担任的上海足协主席岗

位并担任顾问。

老朱请辞的原因是其今年已经71

岁，“超龄”了，确切地说，他只是干了

半届（两年，956天）。

朱广沪的上海市足协主席干得如

何？去年，上海代表队几乎把全国年龄

组比赛的冠军都包圆了， 包括北京市

足协在内的地方足协主席带队纷至沓

来上门请教，上海足协用的什么妙着，

竟然取得如此优异的成绩？

我问老朱，老朱思考一下后回答：

两个原则：

一、一切工作向一线倾斜，只要是

青训的事，只要是社会足球活动，全力

支持，并一定身临现场。两年多来他参

加了400多场活动， 平均两天多一场；

二、从不要求下属坐在办公室里，统统

下去干活，所有工作都要拿3分！

他用带俱乐部队的方式带动足协

工作，干实事，处处争先，激励足协全

体员工面向实际， 面向基层， 面向青

训，不惜余力。

我认识老朱30多年， 对他可谓了

解至深。 他就是这么一个人。

回想了一下， 我第一次见到朱广

沪，是在上海南市区（现并入黄浦区）

工人体育场， 我去看上海女足与邻省

的一场友谊赛， 教练席上坐在主教练

忻志高身边的是一位高高的看上去很

精干的年轻教练。朋友告诉我，这个教

练便是朱广沪。当时，朱广沪在足球界

已经小有名气。 他的工作是辅佐忻志

高带上海女足。

第二次见到朱广沪， 是受年维泗

（中国足协主席）邀请，参加一个小型

的欢迎宴会，与会的一共是四个人，老

年、我、苏联教练内波姆尼亚奇（也称

涅波， 后来他担任国青队和包括申花

队在内的许多中国职业联赛一线俱乐

部队的主教练），和已任中国少年队主

教练的朱广沪。 老年让内波姆尼亚奇

担任少年队的顾问。

涅波不久前刚带领非洲雄狮喀麦

隆队参加意大利世界杯赛， 小组赛上

第一战便击败马拉多纳领衔的阿根廷

队，并一举打入八强。 后来得知，涅波

对只是担任顾问有点不悦， 但是即使

事后许多年，老朱谈起他，仍然赞不绝

口，说涅波是个“水平高、人品佳的好

教练”，一点也没有防范之心。

说起来，老朱在中国足球，可谓一

步一个台阶，从最基层到最高级，每一

个岗位都轮转过。 他担任过区业余体

校队、区中心体校队、市少体校队、市

少年队、国少队、国青队、国奥队、国家

队、俱乐部队主教练，带健力宝少年队

在巴西一待就是五年，打过世少赛、世

青赛、世界大学生赛、亚洲杯赛，两届

亚少赛出线，一届亚青赛出线，一届亚

洲杯决赛，又在甲A和中超多家俱乐部

队担任主教练，获得过中超联赛冠军，

离开一线后又任上海市足协主席……

这样的经历， 在中国足坛还找不到第

二个。

老朱今天离岗了， 我相信对他来

说，这只是又一次转岗，同时希望他的

接班者能够带领上海足球进入新的高

度。

“风险投资”

就地解散，还是准入中超？在

中超联赛开赛前， 天津天海的是

去是留成为了一个谜。 原因在于

天海与万通之间对球队的赞助问

题并未达成一致， 而火上浇油的

是，天海的部分球员为了自救，给

足协和天津市体育局写了公开

信。 信不写不要紧， 毕竟天海的

问题早已摆上台面。可一写，要紧

的问题一个一个多了起来。

在信中， 球员们表示球队遭

到了财政困难， 如果球队因此要

面临解散， 他们不惜放弃自己部

分或全部的酬金用来保住球队，

为了保住球队， 甚至自筹资金都

在所不惜。而在此之前，天海队员

就表明了要 “誓死依法捍卫踢中

超的权利” 。 也许对天海的队员

而言，只有外扬家丑，才是他们最

后也是终极的杀手锏，然而，不论

是天海、万通，还是足协，他们所

做出的决定很难会达到多赢的局

面。

对天海的球员而言， 由于再

上一任赞助商权健的问题， 导致

许多人是戴着有色眼镜在看这支

球队。 再加上上赛季艰难保级的

成绩，除非是三十年老球迷，对于

一般球迷而言， 他们是一支有些

被边缘化的球队。 再加上最近他

们闹出的风波， 其实是三头不讨

好。对万通而言，他们想要接手天

海， 但问题就是他们到底是先给

天海打钱来还债， 还是先看着天

海能否留在中超。 万通原本被看

好的理由在于， 在天津市体育局

的推动下， 按理说只要天海入中

超，万通就要打赞助资金。这样双

赢的局面却不被万通接受， 因为

这样一来， 这将会是一笔较大的

资金，万通对此望而却步。在这件

事上，最苦的还是球员。 可以说，

这几个赞助商全都是从生意的角

度考虑问题。不过，足球的确含有

商业成分， 但这不代表一支球队

就应该像商品一样对待。 买个名

牌包， 看到价格也许会吓退许多

人。但赞助球队不是买包，可以说

不要就不要。一个球队，很大一部

分是靠球员撑起来的， 不为球员

考虑，那为什么要赞助商？对球员

而言， 如果说被坑一次， 那是教

训；连着被坑，那就得看看是不是

自己已经躺在了坑里。

而足协最难的， 就是要给这

些球员找出路， 尤其是队里的替

补、二线队员。在给足协的公开信

中， 集体签名的球员大多为队里

的二线队员。如果天海解散，他们

将何去何从？ 转会到其他球队是

不现实的，去中超哪支队合适？又

有哪支球队正好缺人？中甲、中乙

在球队和联赛管理上已是一地鸡

毛，还有什么精力来管他们？这件

事上，足协有点惨。这些球员所谓

依法捍卫的 “踢中超的权利”，其

实是被天海剥夺，而非足协。作为

中超的领导者， 足协会想办法让

这些球员在中国的足球联赛中生

存，除此之外别无选择。

赞助有风险，球队需谨慎。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

联赛冠军分量更重， 联赛降级

令人信服， 关键在于赛制的合理与

公平。

分AB组，尤其是之后的交叉淘

汰赛，夺冠与保级的偶然性陡增，不

合理，不公平。

不可取。

●

AB组方案提出的原因，是时间不

够，那就增加时间。

国家队世界杯外围赛并不比联赛

更重要。 四场比赛的准备， 一个月够

了。 省下半个月给联赛。

联赛再借明年一个月， 加起来有

六个月。 二十四五个星期， 打30轮联

赛，够了。

亚冠四个队参赛，场次不多，不影

响整体。

●

联赛承上启下。联赛搞不好，国家

队好不了，青训也好不了。

联赛要搞好，赛制的稳定与完整，

是前提，是保证，必不可少。

别想一出是一出。

●

临时降薪，是因为疫情，与去泡沫

是两回事，别一起扯淡。

疫情是一时之天灾， 因天灾而降

薪，易理解易接受。 泡沫是人祸，非一

时产生，算在球员头上，不易理解，不

易接受。

●

一时之天灾， 受影响的是整个行

业。 临时降薪，不能只降教练球员的。

足协官员、俱乐部官员，也要降，带头

降。临时降薪，是共患难，不是杀富翁。

●

泡沫要去，不去，死路一条。

加水以兑，泡沫可减。 只去不兑，

联赛低水平运转，也是一条死路。

去是节流，兑是开源。开源与节流

并举，联赛方可健康发展。

●

泡沫之病，慢性病，别送去外科，

别破腹开膛， 别壮士断腕； 要中医诊

治，对症下药，逐步调理。

泡沫之病，用药生猛，反会送了性

命。

别这样。

朱润宇


